
关于 第 一 次联 席 会议商
定议题 落 实 情 况 的 通 报

省总 工 会 办 公 室 主 任 李 天保

去年 12月
2 0日 陕 西 省 人 民
政府与 陕 西省总工
会第一 次 联 席 会
议，就颁发 《陕西
省贯彻执 行《企 业
按》加强职工 民 主
管理实施 细则 （试
行）》等 4小 议
题，经过 讨 论作 出
了相应 的 决议。现
将这4个 议题贯 彻落 实 情 况通 报 如下：

一、《陕 西省贯彻执行 《企业法 》加 强 职 工
民主管 理实施 细则 （试行 ）》（以下 简 称 《实施
细则 》），在第一次联席 会 议上原则 通过后，又

作了一些细节 上的修改 ，于 今年 3月 4日 由 省人
民政 府 正式下发 试行。半年来 ，我省各级政府和
工会，为 贯 彻落实《实施 细则 》做 了 大 量 的 工
作，据对 10小 地 、市 和 31个工 交 产 业 厅
（ 局 ）调 查 ，在 宣 传 贯彻 《实 施 细则 》过 程 中 ，
政府主管 部 门 和工会 配合紧 密 ，工作抓得紧 ，效果
比较 好的 约 占 三 分之一。目 前 存在 的 问 题 主 要是
不少 地方 政 府主管 部门 还 没有把 贯彻 《实施细 则 》
工作提 到 议事日程 ；不 少 企业职代 会活 动仍 然很
不正 常，职权很不 落 实 ，侵 犯 职工 民 主 管理权利
的现象屡有发 生，如何对任 意 违 反 《实施 细则 》
规定的行为进 行 有效的 监督 和 制 约是 亟待 解 决的
问题 。

二、关于恢 复 职工保健食品 按实 物标准发 放

的议题，根据第一次联
席会议的 决定，省劳人
厅和省 财政 厅去年12
月30日 即 联合发出 了
《 关 于 职工保健食品 按
实物标 准发 放的通知 》

（ 以下 简称 《通 知 》）。
《 通 知 》，下 发 后 ，各

地、市 和 省有关厅局 的 劳 动 部门十分重视，贯 彻
落实较快 。当 前 存在 的 问 题 是 ，一些 新建 、扩建 、
改建企业新增的从 事有 毒害 作业工人的 保健 平 价
油还 没有解决 。

三、关于解决省级 以上 职工劳 模生活 困难 的
议题 ，根据第一次联席 会 议的决定，省 财政厅 已
于今年 1月 拨 出 5万元 交省总工会掌握，用 于 劳
模管 理和解决劳模的 特殊困难 ，并决定今后每年
拨交一次。今年春节期 间 ，省 总工会 已对一百户
生活 困难的省级 以上劳模进行 了补助。今年春节
期间 ，省上 和地、市 、省有 关厅局 及企业对劳模
进行 了一次广 泛的 慰问 ，不 少劳模感动 得热 泪盈
眶，群众也从 中受到教育。当 前的 问 题是 ，一些
地方和单 位对工人劳 模的一些 突出 困 难问 题还 没
有切 实 重视 和解决 。

四、关于发 挥职 工 物 价 监督作 用 的 议题 ，省
物价局 、省 财政 厅 和 省 总 工会根据 第一次联席 会
议讨论的意 见 ，及 时 向 省政 府 写 了 《关于 充分发
挥职工物价监督作用 的几个问 题 的报告 》（以下
简称 《报告 》），省政 府办 公 厅 今年 3月 4日 批
转下发。今年 5月 ，省 总 工会 、省 物价局 、省工
商局 、省技术监督局、省 公 安 厅又联 合颁布 了 《
陕西省职工物价监督站 工工 作 细 则 （试行 ）》，使
职工物价监督工作 逐步走上了 法制的 轨道。现在
存在的 主 要问 题是有 的市 、县还 没有 认真 抓此项
工作 。

总的 看 ，第一 次联 席 会 议商定的 4个议题落
实情 况是 比 较 顺 利和令人满 意 的 。
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在工人中聘
任技师是 广大 工
人特 别 是一 线技
术工人翘首以 待
的事。这 件事办
好了 ，对 于稳定
一线工人 队伍 ，
调动工 人 立 足本
职钻 研 技术 的 积
极性 ，促使 工 人
中的 技术人才脱
颖而出 ，具有重
要意 义。我省 聘
任技师 工作，经
过试点 现 已逐 步
推开，并 已经取
得了可喜成 绩 。
但是，在 聘 任技
师的 试点过程 中
也暴露出 了一些
问题 ，主要是 ：

技师 聘 任的 比 例 限额没有适 当 照 顾
技术密 集 型企业 ；工人技师 的 待 遇
不太落实 ；对中青年技 术 工 人 申
报技师的 条件定得 太 高 。一 些 部
门和单位工会 的作用 发 挥 得不够
好。

为使我 省技师聘 任工作做 得

更好，
我们 提
出以 下
几点 意
见：

1

鉴于企
业技 术
复杂 程
度很 不
相同 ，在 行 业 不突破 2%的规定前提
下，经企业 主管 部门调 剂，省 劳人 厅
审批后 适 当 提高技 术 密集 型企 业聘 任
技师 的 比例 。

2 、扩大 申 报技师人员 的 范围 、
应允许六级 工以下的 技术水 下较高 、
有突 出 贡献的中青年工人 参 加高 级 工
的考核，达 到 高 级工技 术水平的 ，可
参加技师考 评 。

3 、工人技师应 比照 中 等专业技
术人 员 享受 相应 的 待 遇 ，在 住房 分配
等方面应与中 等专业技 术 人 员 一 视 同
仁。

4 、工会应积极 参 加 技师 考 评领
导工 作。在考评过程 中 工 会 要 积 极
反映 工人群众的 合理 意 见 和 要 求 ，做
好宣 传 教 育工 作，保 证技师 聘 任 工作
的顺 利进 行 。

对聘 任 工 人 技
师的 几 点 意 见

省劳 动 厅 厅 长 杨 祖 荫

1 、一些技术 密 集
型企业的 技师 聘 任 比例
是应 该 增 加，但这样 做

有一定的 困 难 ，
可以 在 行 业 内
部、企业之 间进
行适 当 调 剂 。
但不 能 突破 2%
比例 。

2、关于 放
宽评定工人技 帅
的范 围 问 题 。省
工会提 出原 已 放
宽的 四 至六级工

人，除 经 考 核达 到七级
工水平的 即 可参加技 师
考评 ，不再受 其 他 条 件

限制 （如 地 、市、行 业
的技 术 比 武前3名 、技
术能 手、获 发 明 奖 等 ）
的意 见，可以接 受。在
今后 试行技术 考 评 中 ，
四至六级 工人经晋 级考
核应知 应 会达 到七级 工
以上技术 等 级的可以 参
加技术 考评。

3 、关于已 被 授予
技师职 称 的 人 员待遇 问
题。已经明 确 的 （如 津
贴、书报费、住房等），
有条 件的 均 应兑现 。

4 、关于工会加
考评领 导 工作的 问 题 ，
由于工会了解工人 情
况，所 以 应 该 积 极 参
加，以增 加考 评的 民 主
程度 。
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9 月 23日 ，省政府大楼
前的 新城广场 ，鲜花 簇 簇 ，
已可 感受到 建 国40年大庆前
夕的节 日 气氛。在大楼二层
会议室 召 开的 省政府与省总
工会 第二 次联席会 议 ，像是

给节 日 气氛 以 衬托 ，也开 得
令人满 意。

一、两 个负 责人共 同 主
持会 议

通常 的 会 议 ，主持 人是
一个。而 省政府与 省总 会工
的第二次联席 会 议 ，则 有 两
个负 责人共 同 主持。一个是
副省长刘春茂 ，一个是省总
工会主席 薛 昭鋆。两 个人 并
排坐在 中 间 位 置上。当 会 议
即将开始时 ，他们 互相 谦 让 。

谦让结果 ，刘 春 茂 同 志 先 主持 ，宣布 由 有
关同 志 通报 第一 次联席会 议议题贯彻 落实
情况 ，接 着 ，薛 昭 鋆 同 志 主持 工会方面 的
几个发 言 ，他们就 这样共 同主持 ，配合 很
是默 契。

　副 省长 与 省 总 工会主席共 同 主 持 会
议，这在我们省是 新 鲜 事 ，在我 们 国家 也
是新鲜事 。这种新 鲜事 ，在去年年底 第一
次联席 会 议上就 已 出 现 了 。联席 会 议遵循
的原则，是 政 府对 工会 和职工 群 众 的 尊
重，是 工会 和职 工群众对政 府的信 赖，这
样，政 府 与 工会 之 间 根 本利益一 致 、亲 密 合
作的 关系得 到 了 体 现 ；因 角度 不 同而 出 现
的认识上的 不 一 致能在 互相 支持 中 协调解
决的 特点，也得到 了 体 现。而 当 侯 宗宾 省
长赶 来 参 加 这 次联席 会 议时 ，这种关系 和
特点，就 得到 了 更好 的 体现 。

二、两 个主 要 议题被通 过
联席 会 议能 够开得 令人满 意 的一 个重

要原 因 ，是 议题 由 双方协商 同 意后提 出 。
笫二 次联席 会 议的 两 个主 要 议题 ，正是 由
省总 工 会与省政府经 过多 次协 商 后 提 出
的。

一个是 加 强职工 民主管 理 的 意 见。
《 企 业法 》和 省政府 《贯 彻 执 行（企 业
法）加 强 民主管 理实施 细 则 》的 颁 布 ，对
保障职工行使 民主权利 ，提供 了 法 律 依
据，我 省企 业 民 主管 理取 得 了 一 定 的 进
展。但 因 制 约 和监督 措施 不 配套 ，有 法 不
依、执 法不 严 的 现象屡 见 不 鲜。据 省总 工
会对 388个大 中 型 企 业调 查 ，不 能 按 期 召
开职代 会 的 占50%；职 代会 五项 职权都受
到了 侵 犯 ，其 中 工资 调 整 方案 、奖金 分配
方案 不 提交职代会的 占43%。针对 这 种现
象，省总工会代拟 了 贯彻落实 《贯彻执行
（ 企 业 法）加 强职工 民 主管 理 实 施 细 则 》
若干 问 题 的通知 ，希望省政府下发 。

一个是开展 “双增 双 节 ”活 动 的 意
见，省 总 工会在 准 备议题 时 ，了 解到政 府
希望 工会发 动 职工群众努力 实 现全省工交
生产计 划 的愿望后 ，就组织 很大力 量对各
级工会动 员 职工参 加 劳动 竞 赛 的效果作 了
调查 ，提 出 了进一 步开展 群众性的 “双增
双节 ”活动 的意见 ，希望 省政 府 加 以 转
发。

由于 这两 个主 要 议题在提 交 会 议前 ，
已进行 了 多 次 协商 ，而在 会 议上 又进行 了
不同 意见的 交 流 ，就 基本上取得 了 共同 认
识，刘 春茂 同志最后 说 ，工会 提 出 的 两 个
意见 ，政府原则上同 意。因 此 ，两 个主要
议题被 通过了，待 作适当修 改后 ，将以 政
府文 件 名 义下 发。

三、两 个 职工 代表参 加 会议
实践证 明 ：联席 会 议可 以使 政 府 更 多

地听到 职工群众的声音 ，了 解 其情 绪和呼
声，以 便 体 现全心 全意 依 靠 工人阶级的思
想，正确 地进 行 决策 。第 二 次联席 会 议本
着这 种精 神 ，邀请 了 两 个职工代表参 加 会
议，并且在会上 发 言 。

第一个是 蝴 蝶 手表厂 工人 王 舒 奇 同
志，这次被 邀请 参加联席 会 议 ，他就 职工
强烈希望加 强职工 民 主管 理、分配公开等
问题 发 表 了 意 见。他的 发 言 ，吸 引 了 与 会
同志 的 注 意力 ，一个 记者 为 了 听清发 言 ，

赶快把话 筒
递到 他 面
前。

笫二个
是秦川 机械
厂共人 、省
劳动模范 、
全国 人大 代
表夏根 旺 同
志，他作为
一个 老 工
人，表 达 了
身边职工对
省政府与 省总 工会第一 次联席 会 议所 解 决
问题 的 评价。后来 ，他对最近 某些单位 巧
立名 目 向职工乱收 费 用 的 做法 提 出 了 尖 锐
批评 ，同 时 希望 政 府 加 以 制止。侯 省长 当
场表 示：巧立 名 目 乱收 费 用 的 做法 ，违反
政策 ，必须立 即 停 止。夏 根旺看到 自 己反
映的 问 题立 即 得到 省 长重视 ，露出 了 由 衷
的笑容。他代表 周 围 职工感 谢 省政 府重视
职工意 见 ，感 谢省总工会 不 断 向 政府反映
职工的 意 见 。

四、两 次联席会议的影响
省政府与 省总工会的两 次联席 会 议 ，

已经或将要产生 良好的 影响 。
侯宗宾同志在第一 次联席 会 议结束讲

话时 ，曾 高度 评价了 联席 会 议的好 处。在
这次联席会议上 ，薛昭錾 同 志又总结 了 召
开联席 会 议的几点好 处，这就是：有利 于
基层 以 上工会代表职工群众参 政议政，有
利于政府 密 切 与 职工的关系 ，树立政 府的
权威。因 此 ，党 中 央、国 务院领导同 志 于
7 月 下 旬 同 出席 全 国 总工会十一 届 三次主
席团扩大会议同 志座谈时 ，对 薛 昭鋆同 志
关于 我省建 立 联席会 议 制度 的汇报 ，就给
予了 充 分的 肯定 。

为了 坚持 和完 善 联席会 议制度 ，这次
联席 会 议还通过了 联席 会 议办法。这个办
法，是省政 府 与 省总 工会反复协商 后 提 出
的。这个办法 的通 过 ，为 省政 府与 省总 工

会的 联席 会 议开得越来越好，提供了制度 保
证。

省政府 与 省总 工 会 第二次联 席 会 议 ，经
过五个小时讨论研究 ，于 晚上7时 多 胜 利结
束。这 时 ，政府大楼 外面 的新城广场，已 是
华灯初上 ，使 建 国40年大庆前夕 的节日 气
氛，更 添几 分喜色。参 加会 议同 志 迈 出 大
楼；沐 浴在这种气氛时 ，深 深 感到 肩 上担 子 很
重，只有付出更大 的 努力 ，才能使疏通 正常
民主渠道的 工 作 ，取 得新成绩 。

省经委 副 主任杨 枫的 发 言
（ 上接 二版 ）析，大致可 分为 三类：一 是大
中型企业的 绝大数 ，职代 会 制度 健全 ，企业 内
部也建立 了 三级 民主管 理网络 ，企业法规定
的职 代 会的 职权得 到落实，职工的主 人翁 地
位和 民 主管 理作用 得 到 体现。二是 大 部 分企
业基本能 够落实 职代 会各 项职权 ，职工 的 民
主管 理作用 明 显提高。但 尚 未 制度 化 ，在执
行中 还 存在一些问 题 ，需 要进一 步加 以 改进
和完善。三是有 少数 企业职代 会 制度 很不健
全，民主 管 理流于形 式。有的厂长 忽视职工
的民主管 理职 权，对 职代 会尊 重不 够，不善
于走群众路线，发 扬 民主 ，集思广 益 ，有一
个人说 了 算 的 现象，矛盾 的主 要 方 面 在 厂
长。


